

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Pada dasarnya perpustakaan mengemban lima fungsi yaitu menyimpan, pendidikan, penelitian, informasi dan rekreasi. Salah satu fungsi dari perpustakaan adalah fungsi penelitian. Fungsi penelitian dalam hal ini perpustakaan berfungsi menyediakan berbagai macam koleksi (informasi) untuk keperluan penelitian yang dilakukan oleh pemakai (Wiji Suwarno, 2010). Dalam melaksanakan penelitian para peneliti atau para mahasiswa membutuhkan berbagai bahan pustaka seperti buku, jurnal, majalah, prosiding, laporan penelitian, thesis, skripsi, dan sebagainya.

Salah satu kegiatan yang dilakukan mahasiswa di perguruan tinggi adalah penelitian guna menyelesaikan tugas akhir yang selanjutnya akandituangkan dalam bentuk skripsi, sehingga penelitian yang dimaksud dalam penelitian ini adalah penelitian yang dilakukan guna untuk menyelesaikan tugas akhir dalam bentuk skripsi. Skripsi adalah salah satu karya tulis ilmiah yang berisi tentang hasil dari suatu penelitian atau riset yang dilakukan oleh mahasiswa guna memenuhi persyaratan pendidikan akademis pada tingkat sarjana (KBBI, 2005).

Penulisan karya ilmiah tidak dapat dilepaskan dari keharusan menggunakan berbagai sumber literatur bahan pustaka sebagai kutipan atau sitiran. Untuk itu dalam menyusun rencana penelitian para peneliti

mebutuhkan dukungan berbagai macam sumber literatur yang relevan dengan bidang yang ditelitinya.

Biasanya sumber literatur yang dikutip atau disitir dicantumkan dalam daftar pustaka/daftar referensi setiap karya ilmiah atau dalam suatu terbitan. Sitiran digunakan penulis sebagai sandaran ilmiah untuk mengurangi subjektivitas sehingga objek tivitasya tinggi dan meningkatkan kualitas karya ilmiah. Mahasiswa dalam menulis skripsi membutuhkan sumber informasi untuk mendukung tugas akhirnya. Hampir setiap kemajuan dalam suatu penelitian didasarkan pada penelitian sebelumnya. Kegiatan mempelajari penelitian terlebih dahulu disebut dengan istilah kajian literatur (Lasa, 1996). Literatur yang disitir dalam skripsi mahasiswa adalah literatur yang isinya terkait subjek kajian skripsi yang ditulis. Kajian tentang hubungan ini disebut analisis sitiran atau analisis sitasi yang merupakan bagian dari bibliometrik. Sitiran adalah pernyataan yang diterima suatu dokumen dari dokumen lain, sitiran mengarah pada karya yang dilakukan oleh penulis sesudah karya yang diterbitkan.

Konsep yang melatar belakangi adanya sitiran adalah hubungan suatu karya (yang menyitir) dengan karya lain (yang disitir). Sitiran dipahami untuk mendukung tulisan dan ini sudah menjadi keharusan dalam penulisan karya ilmiah. (Andriani2002) menyatakan alasan utama yang sekaligus merupakan motivasi professional dalam menyitir dokumen ialah untuk mengidentifikasi metode dan peralatan yang digunakan. Sebagai bahan untuk latar belakang, memperkuat temuan, menerangkan konsep atau ide, menerangkan suatu

defenisi, teori atau istilah, menunjukkan terdapat karya lain yang bertentangan dan sebagai pembanding. Dilihat dari kajiannya, analisis sitiran merupakan penelitian yang menghasilkan temuan data yang dapat mengungkap gambaran tingkah laku pengguna sumber-sumber perpustakaan tanpa berhadapan dengan peneliti karya tulis yang bersangkutan, dan analisis ini memiliki suatu kelebihan yaitu mudah dalam memperoleh data yang terkait, serta keabsahan dari kajian analisis sitiran ini tidak akan dapat di sangkal kebenarannya karna hal ini bersumber dari dokumen-dokumen yang dapat dibuktikan keberadaannya dan tidak dapat direkayasa (Hasugian, 2005).

Ketika perpustakaan tidak mampu menyediakan koleksi yang digunakan oleh pemustaka dalam melakukan penelitian maka fungsi perpustakaan belumlah sempurna dan akan sulit meluluskan seorang sarjanawan yang professional dan berkualitas tinggi. UIN Imam Bonjol Padang memiliki enam Fakultas yaitu Fakultas Tarbiyah, Fakultas Adab dan Humaniora, Fakultas Ushuluddin, Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi, Fakultas Syariah dan Fakultas Ekonomi. Setiap Fakultas mempunyai perpustakaan yang menyediakan koleksi tentang jurusan yang ada di Fakultas tersebut. Perpustakaan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang adalah salah satu unit penunjang dalam mencapai tujuan pendidikan di sebuah Universitas. Perpustakaan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi mempunyai minat baca yang tinggi baik dari kalangan mahasiswa maupun dosen. Dari hasil observasi yang lakukan penulis ke 5 Perpustakaan

fakultas yang ada di Kampus 2 Lubuk Lintah di dapat bahwa jumlah pengunjung perpustakaan Tahun 2018 (Januari-November) sebagai berikut:

Tabel 1.1: Jumlah Pengunjung Perpustakaan Fakultas UIN Imam Bonjol Padang

Perpustakaan	Jumlah Pengunjung Perpustakaan (Orang)
Fakultas Adab dan Humaniora	10550
Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi	17343
Fakultas Ushuluddin	12210
Fakultas Tarbiyah	10044
Fakultas Syariah	11220

(Sumber: Perpustakaan Fakultas (Fakultas Adab, Dakwah, Ushuluddin, Tarbiyah dan Fakultas Syariah) UIN IB Padang.

Dari hasil observasi tersebut dapat disimpulkan bahwa Perpustakaan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi mempunyai minat baca yang tinggi, kurang lebih dalam satu hari 60 mahasiswa dan dosen yang datang ke perpustakaan tersebut untuk membaca maupun mencari buku, tetapi perpustakaan tersebut memiliki keterbatasan koleksi. Banyak mahasiswa yang sedang menyusun skripsi mengeluh dengan keterbatasan koleksi tersebut. Salah satunya mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah, mereka mengeluh dengan keterbatasan koleksi tentang jurusan mereka yang sangat sedikit. Bahkan mereka memesan buku kepada petugas supaya bisa memakai buku tersebut. Penulis mendapatkan informasi ini dari wawancara yang tidak

di rencanakan atau tidak terstruktur kepada 3 orang mahasiswa jurusan Manajemen Dakwah yang datang ke perpustakaan.

Dalam wawancara tersebut mereka menyebutkan bahwa sulit untuk menemukan koleksi di perpustakaan Fakultas Dakwah untuk dijadikan referensi skripsi mereka. Perencanaan dan penentuan koleksi atau bahan pustaka yang akan disediakan oleh perpustakaan hendaknya sesuai dengan kebutuhan pemustaka. Berdasarkan hal tersebut penulis melihat adanya kesenjangan antara ketersediaan buku di perpustakaan dengan kebutuhan para pemustaka. (Mela, Rani, Andre, wawancara: 2018)

Perpustakaan Dakwah sebagai Perpustakaan Fakultas juga berupaya mengevaluasi diri apakah literatur yang dibutuhkan civitasakademika telah tersedia di perpustakaan. Salah satunya kebutuhan mahasiswa dalam menulis skripsi. Kebutuhan mahasiswa untuk menulis skripsi menyangkut jenis literatur, bahasa, pengarang, judul, tahun terbit, penerbit, dan tahun terbit literatur. Upaya yang dilakukan untuk mengetahui literatur yang dibutuhkan pengguna adalah melalui kajian analisis sitiran terhadap karya tulis atau skripsi yang dihasilkan oleh pengguna perpustakaan, di antaranya skripsi Jurusan Manajemen Dakwah. Alasan penulis mengambil skripsi jurusan Manajemen Dakwah dikarenakan banyak koleksi yang berkaitan dengan jurusan tersebut tidak tersedia di Perpustakaan Dakwah dan Ilmu Komunikasi serta ingin melihat penggunaan literatur dalam penyusunan skripsi Jurusan Manajemen Dakwah. Skripsi yang di tulis mahasiswa Manajemen Dakwah

cukup banyak tetapi penulis hanya mengambil skripsi lulusan 2018 karena datanya masih terbaru dan lengkap, skripsi tersebut berjumlah 46 judul skripsi.

Jumlah sitiran dapat digunakan untuk menghitung paro hidup sebuah bidang ilmu. Paro hidup dalam literatur berarti usia dari separo literatur yang digunakan dalam sebuah bidang. Paro hidup menunjukkan kecepatan pertumbuhan literatur, dengan sendirinya pertumbuhan ilmu, sehingga semakin muda usia paro hidup sebuah bidang ilmu, semakin cepat perkembangan ilmu tersebut (Sulistyo-Basuki, 2004). Pertumbuhan literatur menunjukkan kemampuan pengguna untuk akses literatur. Dasar dari kajian ini adalah sitiran. Paro hidup dapat dihitung setelah dilakukan analisis sitiran. Dari analisis sitiran dapat dihasilkan mengenai gambaran kecepatan pertumbuhan literatur berdasarkan jenis literatur dan pengarang yang paling banyak disitir, ketersediaan koleksi yang disitir di perpustakaan serta paro hidup literatur yang disitir.

Berkaitan dengan penelitian ini, maka penulis akan meneliti sitiran yang digunakan mahasiswa dalam penulisan skripsi yang hasilnya dapat digunakan untuk mengetahui paro hidup literatur dan kecepatan pertumbuhan literatur bidang Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang. Percepatan pertumbuhan literatur di bidang Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi akan dilihat melalui : jenis literatur dan pengarang yang paling banyak disitir, ketersediaan koleksi yang disitir di perpustakaan serta paro hidup literatur yang disitir. Sehingga

perencanaan dan penentuan bahan pustaka yang akan disediakan untuk pemakai benar-benar relevan dengan kebutuhan.

Berangkat dari latar belakang diatas maka perlu diteliti mengenai Evaluasi Ketersediaan Koleksi Menggunakan Analisis Sitiran Terhadap Skripsi Jurusan Manajemen Dakwah Di Perpustakaan Fakultas Dakwah Dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang.

B. Rumusan dan Batasan Masalah

1. Rumusan Masalah

Berdasarkan uraian latar belakang masalah diatas, yang menjadi rumusan masalah dalam penelitian ini adalah bagaimanakah evaluasi Ketersediaan koleksi terhadap skripsi jurusan Manajemen di Perpustakaan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang, apakah literatur disitir mahasiswa tersebut tersedia di Perpustakaan Fakultas Dakwah Dan Ilmu Komunikasi.

2. Batasan Masalah

Sedangkan yang menjadi batasan masalah penelitian ini adalah:

- a. Buku apa saja dan siapa saja pengarang yang paling banyak dijadikan sitiran mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang dalam pembuatan skripsi?
- b. Berapakah tingkat keusangan literatur yang disitir dalam penulisan skripsi mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang lulusan 2018?

- c. Apakah literatur yang disitir mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi lulusan 2018 tersedia di Perpustakaan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi ?

C. Tujuan dan Manfaat Penelitian

1. Tujuan Penelitian

Adapun tujuan dari penelitian ini adalah :

- a. Untuk mendeskripsikan buku apa saja dan siapa saja pengarang yang paling banyak dijadikan sitiran mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang lulusan 2018 dalam pembuatan skripsi di Perpustakaan Dakwah.
- b. Untuk mendeskripsikan tingkat kegunaan literatur yang disitir dalam penulisan skripsi mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang lulusan 2018 dalam pembuatan skripsi di Perpustakaan Dakwah.
- c. Untuk mendeskripsikan literatur yang disitir mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Imam Bonjol Padang lulusan 2018 tersedia di Perpustakaan Dakwah.

2. Manfaat Penelitian

Adapun manfaat penelitian tersebut adalah :

- a. Bagi pemustaka, bisa dijadikan referensi bagi mahasiswa yang ingin meneliti di dalam ruang lingkup yang sama lalu dikembangkan.

- b. Bagi penulis, bisa menambah wawasan pengetahuan dan pengalaman dalam melakukan penelitian serta mengetahui literatur yang digunakan oleh mahasiswa tersedia atau tidak tersedia.
- c. Bagi perpustakaan, hasil penelitian ini bisa dijadikan bahan pertimbangan ataupun referensi bagi pihak perpustakaan/pustakawan dalam menentukan koleksi pustaka.

D. Penjelasan Judul

Agar tidak terjadi kesalah pahaman dalam memahami judul, maka penulis akan memberikan penjelasan mengenai berbagai istilah-istilah yang terdapat dalam penjelasan judul penelitian ini.

Evaluasi Literatur : Evaluasi merupakan penggunaan teknik untuk mengukur kebutuhan pengguna serta tujuan-tujuan yang dapat mencapai suatu program dalam proses mengoleksi, menganalisis, dan mengartikan informasi atau sebagai bentuk instruksi (Sukardi, 2009). Evaluasi literatur adalah suatu kegiatan dimana ingin menilai sebuah koleksi baik melihat dari keterpakaian literatur maupun ketersediaannya. Evaluasi Literatur sangat penting dilakukan guna untuk menambah wawasan dan pengetahuan pemustaka.

Koleksi Perpustakaan : bahan pustaka yang dihimpun oleh suatu perpustakaan yang disediakan bagi masyarakat yang berminat memanfaatkannya (Soetminah, 1992).

Analisis Sitiran : Analisis sitiran adalah penguraian suatu pokok atau berbagai bagiannya dan penelaahan bagian itu sendiri serta hubungan antar bagian untuk memperoleh pengertian yang tepat dan pemahaman arti keseluruhan. Menurut Kamus Kepustakawanan Indonesia, analisis sitiran adalah pencatatan sebagai isi buku secara terpisah dalam proses katalogisasi dengan cara entri analisis (Lasa, 2009).

Jadi yang dimaksud dengan judul penelitian ini adalah mengukur atau mengidentifikasi, menghitung dan melihat ketersediaan sumber rujukan yang dijadikan sumber dalam penulisan skripsi oleh mahasiswa Jurusan Manajemen Dakwah.

E. Tinjauan Pustaka

Sebelum menentukan topik masalah yang akan diteliti, penulis terlebih dahulu melakukan tinjauan dan penelitian ke pustaka dengan tujuan :

1. Untuk menemukan referensi berupa buku atau dokumen lain yang bersangkutan dengan topik penelitian.
2. Sebagai pendukung dalam melakukan penelitian dengan teori-teori yang sudah ada.

Adapun penulis menemukan beberapa skripsi, yang berkaitan dengan judul skripsi, yaitu:

Skripsi Institut Agama Islam Negeri Imam Bonjol Padang “*tentang sitiran literatur skripsi mahasiswa Jurusan Sejarah Kebudayaan Islam Kosentrasi Ilmu Informasi Perpustakaan Fakultas Adab IAIN IB Padang tahun 2014-2016*” karya Widya Nur Agami.

Dalam skripsi ini mengkaji tentang bagaimana sitiran literatur yang disitir berdasarkan jenis literatur tahun 2014-2016, untuk mengetahui bahasa yang dominan disitir, untuk mengetahui paro hidup dan tingkat keusangan literatur, serta untuk mengetahui pengarang yang dominan disitir dalam penulisan skripsi tahun 2014-2016 (Widya, 2017).

Skripsi Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta “*tentang Evaluasi Literatur Dengan Menggunakan Analisis Sitiran Terhadap Skripsi Jurusan Manajemen Hutan Tahun 2008 Di Perpustakaan Fakultas Kehutanan UGM*” karya Isbandi.

Dalam skripsi ini mengkaji tentang keusangan literatur yang disitir pada skripsi Jurusan Manajemen Hutan Fakultas UGM tahun 2008, serta mengetahui pertumbuhan literatur berdasarkan jenis koleksi dan bahasa koleksi yang banyak disitir oleh mahasiswa Jurusan Manajemen Hutan Fakultas UGM tahun 2008 (Isbandi, 2008).

Skripsi Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta “*tentang Evaluasi ketersediaan Literatur Dengan Menggunakan Analisis Sitiran Terhadap Skripsi Mahasiswa ISI Surakarta Tahun 2009 Di UPT Perpustakaan Institut Seni Indonesia*”. Karya Raden Lalan Fandara.

Dalam skripsi ini mengkaji tentang ketersediaan literatur yang disitir dalam skripsi Mahasiswa ISI Surakarta tahun 2009 di UPT Perpustakaan ISI Surakarta, jenis literatur yang disitir untuk menyusun skripsi mahasiswa ISI Surakarta dan membahas tentang bahasa literatur yang disitir dalam skripsi mahasiswa ISI Surakarta (Raden, 2010).

Sementara yang penulis bahas adalah menentukan koleksi dan pengarang yang paling banyak dijadikan rujukan oleh mahasiswa Prodi Manajemen Dakwah dalam pembuatan skripsi, menentukan tingkat kegunaan dan paro hidup literatur serta menentukan apakah literatur atau rujukan yang di jadikan sumber dalam penulisan skripsi mahasiswa Prodi Manajemen Dakwah tersedia atau tidak di Perpustakaan Fakultas Dakwah.

F. Sistematika Penulisan

Untuk memudahkan pembahasan dan dapat memberikan gambaran singkat mengenai penelitian ini, maka penulisan ini disusun dengan sistematika yang terdiri dari 5 BAB yaitu:

Bab pertama merupakan Pendahuluan, bab ini membahas beberapa unsur yaitu menguraikan latar belakang masalah, batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, penjelasan judul serta sistematika penulisan.

Bab kedua merupakan landasan teori, dalam bab ini akan memaparkan kerangka teori melalui tinjauan pustaka, yang menjelaskan tentang evaluasi koleksi, analisis sitiran, kegunaan literatur dan ketersediaan literatur.

Bab ketiga merupakan metodologi penelitian berisi tentang gambaran umum, metode penelitian, jenis penelitian, subjek dan objek penelitian, unit analisis dan prosedur penelitian.

Bab keempat merupakan pembahasan dan hasil penelitian, pada bab ini menjelaskan hasil dari penelitian tentang evaluasi koleksi skripsi Jurusan Manajemen Dakwah serta pembahasan masalah-masalah yang ada.

Bab kelima merupakan penutup, berisi tentang kesimpulan, dan saran-saran.

